

HALLAZGO DE UNA GRAN EDIFICACIÓN EMIRAL EN EL SECTOR ORIENTAL DE LA ARRUZAFÁ.

FÁTIMA DEL CASTILLO PÉREZ DE SILES,
Arqueóloga.

RESUMEN

La actividad arqueológica llevada a cabo en el solar de la C/ Marino Alcalá Galiano nº 3 zona perteneciente al Tablero Alto, comprendida en el antiguo arrabal de la Arruzafa, nos ha permitido conocer parte de unas estructuras de ocupación que van desde la prehistoria 3200 años a.C. pasando por los periodos romano, musulmán y etapa cristiana hasta la actualidad.

PALABRAS CLAVE: fondos de cabaña, villa, canalización, alberca.

SUMMARY

The archaeological activity carried out on the site of the C / Marino Alcalá Galiano nº 3 area belonging to Tablero Alto, within the old suburb of Arruzafa, has allowed us to learn from structures of occupation from prehistory 3200 years BC through the Roman periods, Muslim and Christian period to the present.

KEY WORDS: funds cottage, villa, channeling, Pool.

El solar destinado a la ampliación de la Clínica Oftalmológica La Arruzafa, ubicado en la C/ Marino Alcalá Galiano nº 3, ha sido objeto de una excavación arqueológica entre Noviembre de 2012 y Mayo de 2013. El terreno dispone de una superficie de 1230 m², de los que se han intervenido 663 m², que es el área afectada por sótano.

La excavación ha proporcionado una interesante información sobre la ocupación histórica de esta zona del pie de sierra cordobés. Los vestigios más antiguos son prehistóricos, ya que se pudieron detectar de forma muy parcial unos fondos de cabaña, cuya cronología se encontraba en torno al 3.200 a.C. Se trata de un asentamiento de cabañas de planta circular, excavadas en el terreno arcilloso natural, de las que solo se han podido detectar dos ejemplos, muy destruidas por las construcciones de los periodos posteriores.

De época romana se hallaron una serie de muros y estructuras realizadas con sillares, que podrían estar relacionadas con la zona rústica de una villa suburbana

del s. I d.C., cuya pervivencia no se prolonga más allá del s. II d.C., al menos en lo que a la parte documentada en el solar se refiere. Se pudo identificar una construcción cimentada en la roca natural, que probablemente semisubterránea y que su estado de conservación no permite más precisión con respecto a su función hasta el momento. Nuevamente, los restos aparecen muy arrasados, fruto en este caso del saqueo y reutilización de los materiales con posterioridad.

Durante la tardoantigüedad, una vez abandonada la villa, se construye una gran canalización con paredes de sillería y cubierta adintelada. Se desconoce cuál sería su destino y a qué abastecería, pero su envergadura indica que no sería una simple acequia de riego. Su luz interior presentaba más anchura en su zona superior, lo que le otorgaba una sección en forma de “V”. Se hallaba revestida con mortero hidráulico en el suelo y en el arranque de las paredes.

La mayor parte de las estructuras documentadas en el solar están asociadas a época islámica. Tras la llegada de los musulmanes, empiezan a surgir en la periferia de la ciudad una serie de grandes propiedades y explotaciones agropecuarias en el s.VIII.

En este sector al norte de la ciudad se edifican una serie de casas de tipo palaciego, estructuradas en torno a grandes patios, con diversas dependencias. Las estructuras islámicas documentadas en el solar estarían en relación con estas casas, propiedad de importantes personajes cercanos al poder estatal, caracterizadas por tener amplios espacios ajardinados y albercas. Se detectó parte del área norte de una gran propiedad, cuyo origen se fecha hacia la mitad del s. IX, durante el emirato.

Una tapia cierra el lado septentrional, realizada con un aparejo que alterna sillares y mampostería. Además se reutilizará la canalización tardoantigua que aún conservaría parte de su cauce, y se irán agregando construcciones dentro del recinto hasta el s. XI, momento en el que se abandona debido al clima de inseguridad que surge a consecuencia de la guerra civil que tiene lugar en las primeras décadas de este siglo.

En el ángulo sureste del terreno se halló un edificio del que apenas se pudieron excavar tres estancias, realizado con potentes muros de sillería enlucidos al interior y pavimentos de mortero de cal pintados con almagra. Su funcionalidad aún se encuentra en fase de estudio. Su cronología relativa lo enmarca entre el final del s. IX y principios del s. X.

La construcción de este edificio provoca que la canalización antigua se desvíe, ya que en este momento aún contendría caudal aprovechable para el riego. En pleno s. X, una vez instaurado el califato, se construyó en la esquina suroccidental una gran alberca, que se ha excavado parcialmente porque sobrepasaba la zona de actuación.

Realizada en sillería trabada con mortero, alcanzaba una profundidad de 1,90 m. Su abandono es posterior al del resto de las estructuras islámicas, ya que estuvo

en uso hasta el s.XIV, reaprovechada por la población cristiana que ocupó este sector.

Puntualmente en época tardoislámica, se constató la presencia de dos muros, relacionados con la subdivisión del espacio que se encontraba al norte de la propiedad, además de reformar el lateral oriental de la alberca. La última ocupación islámica se fecha en la primera mitad del s. XIII, documentada en una fosa con material procedente del saqueo y desmonte de las estructuras.

A partir de este momento, todo el terreno quedará baldío hasta que a finales del s. XIX o principios del s. XX se construya una nueva alberca y una red de acequias relacionadas con ésta para el regadío de esta zona del Tablero Alto, que ha estado en uso hasta su urbanización

La importancia y envergadura de los restos hallados ha propiciado una modificación del proyecto del nuevo edificio de la clínica

El resultado es fruto del consenso entre la propiedad, el equipo técnico de la excavación, la Delegación de Cultura y la Gerencia de Urbanismo.

Se conservará de forma íntegra la alberca y el edificio de época islámica, y de forma parcial la tapia del recinto islámico, la canalización tardoantigua y las estructuras romanas que se encuentran en mejor estado. Parte de estas estructuras podrán observarse en el patio inglés del nuevo edificio, tras su puesta en valor para su disfrute



ZONA EXCAVADA: Canalización, estructuras y muro de cierre del siglo IX.



Potentes muros de sillería del edificio emiral enlucidos en su interior.